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И мы сейчас как раз на от-
крытии одиннадцатого теа-
трального сезона. В клубе ан-
шлаг. В первых рядах – педа-
гоги школы №18, которая ра-
ботает при колонии. Почёт 
этим зрителям особый ещё и 
потому, что именно они – ор-
ганизаторы театра. Ведь «Ка-
мелёк» начинался с уроков ли-
тературы. И первые спектакли 
были поставлены в основном 
по школьным произведениям: 
«Ревизор», «Собачье сердце», 
«Сказ про Фёдота-стрельца, 
удалого молодца»…

– Но сейчас мы рискнули 
на современную постановку 
по пьесе молодого питерского 
автора Анастасии Ломтевой, – 
объяснил перед началом пред-
ставления заслуженный ар-
тист России и режиссёр-по-
становщик «Острова Скай» 
Юрий Темирбаев. И из его же 
уст прозвучало гагаринское:

– Поехали!

Любовь  
одной к трём

«Жду тебя сегодня в во-
семь вечера по адресу: ули-
ца Свободы, дом 12, ресто-
ран «Комильфо». Пожалуй-
ста, приезжай. Мне необхо-
димо с тобой поговорить. Це-
лую, Олеся».

Вот такие послания оди-
накового содержания полу-
чили сразу трое разновозраст-
ных мужчин от одной молодой 
женщины. В пьесе Анастасии 
Ломтевой мужчин зовут Бо-
рис, Андрей и Игорь. В спек-
такле «Камелька» все трое тёз-
ки – Игори Геннадьевичи. Но 
режиссёр Темибраев (он же и 
актер областного драматиче-
ского театра) заранее преду-
предил зрителей, что их сце-
нарий – это перифраз на тему 
пьесы Ломтевой. Что-то он 

убрал из текста, что-то внёс 
своё. Но суть все-таки оста-
лась. И остались трое главных 
героев в исполнении осуждён-
ных Вадима Тимошенкова, Ро-
мана Юлдашева и Павла Юр-
манова. Помимо них был на 
сцене и еще один мужчина. 
В спектакле он без имени, но 
в нескольких лицах: офици-
анта ресторана, служащего  
аэропорта и таможни. А в ре-
альной жизни он – Денис Бар-
ковский. В этой зоне с 2009 
года. Окончание срока его на-
казания – 2023 год.

– Я стараюсь не нарушать 
режим. Я хочу из этой зоны 
попасть в колонию строгого 
режима, – рассказал о своей 
мечте Денис уже после спек-
такля. Перевод из особой зоны 
– уже смягчение наказания.

Есть у Дениса и ещё одна 
мечта: сыграть Гамлета. Быть 
или не быть этому спектаклю в 

«Камельке» – вопрос уже к ре-
жиссёру. У Юрия Тимофееви-
ча задумок немало. При этом, 
репетируя спектакли со свои-
ми особенными артистами из 
особой зоны, он неустанно на-
поминает: «Этого всего лишь 
театр, а настоящая жизнь ждёт 
вас там…»

Там – это значит на воле, 
на свободе. Год назад дождал-
ся этой свободы один из ар-
тистов «Камелька» по имени 
Константин. Прямо на сцене 
клуба (Константин играл одну 
из главных ролей) ему вруча-
ли справку об освобождении. 
А он пообещал, что в колонию 
больше не вернётся. Постучим 
три раза по дереву: сейчас па-
рень действительно ведёт за-
конопослушный образ жизни.

А вот у ещё одного испол-
нителя главных ролей задер-
жаться на свободе не получи-
лось. Помимо дара перевопло-
щения слишком сильны в нем, 
к сожалению, и криминальные 
наклонности…

Но не будем сейчас гово-
рить о грустном. Всё чаще сме-
ётся зал, и всё чаще раздают-
ся меткие реплики зрителей с 
«галерки». Места там заняты 
осуждёнными из разных от-
рядов. Все в одинаковой фор-

ме с белыми бирками на груди. 
Там имя, фамилия… Лица в ос-
новном молодые. Много лиц. 
Только в этой колонии более 
800 осуждённых. Э-э-х, а на 
воле столько одиноких жен-
щин, столько безотцовщины и 
матерей, ждущих домой своих 
непутёвых сыновей!

«Женщины –  
существа  
не злобные,  
но забавные…»

Были годы, когда женские 
роли в спектаклях исполняли 
учителя школы при колонии. 
Сейчас такого нет. Сейчас и 
в классах учителя от учени-
ков отделяет решётка. Пото-
му что поведение заключен-
ных непредсказуемо. В коло-
ниях других регионов случа-
лись всякие инциденты. А бе-
режёного, как известно, Бог 
бережёт.

Вот и в этом спектакле ге-
роиня Олеся осталась «за ка-
дром». Хотя нет, один раз она 
– молодая и красивая – всё-
таки «засветилась» на белом 
занавесе. С нынешней ком-
пьютерной техникой возмож-
но многое. А в «Острове Скай» 
вообще немало спецэффектов. 

Но не столько они, сколько 
игра актёров держала настро-
ение зала. И, конечно, главная 
сюжетная интрига – кому из 
мужчин Олеся отдаст предпо-
чтение: уже женатому такси-
сту Игорю (ему 51 год), раз-
ведённому бизнесмену Иго-
рю (40 лет) или свободному 
программисту Игорю (28 лет). 
Каждый из троих верит, что 
Олеся назначала встречу толь-
ко ему. Спросить бы её об этом 
прямо, но Олеси всё нет и нет. 
Чтобы скоротать время, муж-
чины начинают играть в карты 
– в дурака. И при этом разго-
варивают. В том числе, конеч-
но, и о женщинах:

– Женщины существа не 
злобные, но забавные.

– Мы не настолько циви-
лизованные люди, чтобы до-
говариваться о легальных из-
менах.

– Олеся – обычная краси-
вая баба со своими недостат-
ками и, кстати, прочно стоя-
щая на ногах.

– Женщины – это вода, а 
мужчины – берега… Мужчина 
должен вести женщину…

Однако пока именно жен-
щина ведет сразу троих муж-
чин. По крайней мере – из ре-
сторана в аэропорт. Потому 
что все трое вновь получили 
Олесино послание одинако-
вого содержания: «Любимый, 
я жду тебя на острове Скай, в 
маленьком доме на краю зем-
ли. Наше бракосочетание со-
стоится 15 июня в 15 часов. У 
тебя есть время утрясти дела 
и собрать чемодан…»

Все трое свои дела утряс-
ли. Таксист поговорил по те-
лефону с дочкой-студенткой 
и женой, готовящей обед. Биз-
несмен по скайпу посмотрел 
на своего сына, живущего те-
перь с бывшей женой в Герма-
нии. А программист и не был 
ничем особенно озабочен. Он 
– человек свободный.

Через несколько минут 
объявили регистрацию на 
рейс №448 – в Шотландию. 
Остров Скай находится имен-
но там. Но уже перед самой 
посадкой таксист и бизнес-
мен раздумали лететь. Поле-
тел только самый молодой и 

свободный. Похоже, именно 
на это и рассчитывала Оле-
ся. Но будет ли она счастли-
ва с Игорем? Об этом можно 
только догадываться. А вот 
два других Игоря точно по-
кинули аэропорт счастливы-
ми. Во всяком случае, оба они 
наконец-то исполнили свою 
мечту – прокатились на тележ-
ке, на которой размещают ба-
гаж. Вот такой финал спекта-
кля под бурные и продолжи-
тельные аплодисменты.

Дополнительный 
шанс

Через несколько дней 
после премьерного показа 
«Остров Скай» увидят и род-
ные осуждённых. Они быва-
ют в колонии на дне открытых 
дверей. Возможно, будут и га-
строли с «Островом». Ведь од-
нажды «Камелёк» уже высту-
пал на выезде – в женской ко-
лонии №35 (Мариинск). Го-
ворят, что зрительницы в бук-
вальном смысле качали арти-
стов на руках. Сама я этого не 
видела. Но согласна со слова-
ми одного из героев нового 
спектакля: «Любая женщина, 
какой бы сильной она ни каза-
лась, нуждается в поводыре». 
То есть в мужской руке. Пока 
же женскую колонию и коло-
нию особого режима разделя-
ют не только километры, но и 
колючая проволока с вышка-
ми. Каждый день за ними – да-
леко не театральные истории 
с хеппи-эндом.

– Но чем больше спекта-
клей – тем добрее становят-
ся наши осуждённые актёры. 
Искусство ведь тоже спасает, – 
так говорили педагоги школы.

Поэтому в труппу самоде-
ятельного театра не возбраня-
ется принимать новых испол-
нителей. «Остров Скай», на-
пример, раскрыл талант Рома-
на. Кстати, за участие в спек-
таклях актёры «Камелька» 
получают поощрения. И, зна-
чит, у них есть шанс из особой 
зоны перейти в другую, более 
«мягкую». Но лучше бы доро-
жить тем, что на воле…

Галина БАБАНАКОВА.
г. Кемерово.

Пока же мы за «колючкой». А именно в колонии 
особого режима №29. С таким режимом эта ко-
лония – единственная в Кузбассе среди 26 ис-
правительных учреждений. А ещё 29-я – един-
ственная, где есть свой театр-студия  
«Камелёк». 

nСцена из спектакля. Фото автора.

– Сроки навигации в Куз-
бассе устанавливает регио-
нальная власть, согласуя их 
с департаментом охраны жи-
вотного мира, «Рыбнадзо-
ром», охотоведами и обще-
ственными организациями, 
включая спасателей, – уточ-
нил Сергей Васильевич. – 
Майские ограничения связа-
ны не только с тем, что сейчас 
идет нерест рыбы и интенсив-
ное размножение водоплава-
ющей птицы, хотя и это тоже 
имеет большое значение. Од-
нако на первый план выходит 
обеспечение безопасности для 
владельцев маломерных судов 
и их пассажиров. 

В этом году к началу мая 
ото льда освободились не 
только пять главных рек Куз-
басса (Томь, Кондома, Мрас-
су, Кия и Яя), но и все малые 
реки области. В горах идет 

интенсивное таяние снега, 
реки в этот период очень бур-
ные, в воде много топляка. И 
зачастую на поверхности на-
ших больших рек его не вид-
но, особенно в вечернее и 
ночное время. Если плавсред-
ство наскочит на дерево или 
корягу, оно почти наверня-
ка опрокинется. Температу-
ра воды в реках не превышает 
сейчас 6-8 градусов. В такой 
воде человек может продер-
жаться не более 8-10 минут. 
А ширина Томи в половодье 
составляет более 800 м, и те-
чение очень быстрое. То есть 
опрокидывание с большой 
вероятностью может приве-
сти к гибели людей. Это ка-
сается и владельцев байда-
рок, катамаранов и прочих 
спортивных плавсредств, ко-
торые формально к маломер-
ным судам не относятся (име-

ют массу менее 200 кг и не ос-
нащены двигателем).

В прошлом году у нас, к 
счастью, не было утонувших 
среди выпавших с борта суд-
на. В том числе и потому, что 
владельцы маломерных судов, 
в большинстве своем, люди за-
конопослушные и запрет на 
плавание в межнавигацион-
ный период нарушают редко. 
Надеюсь, что и нынешний се-
зон пройдет спокойно. 

Кстати, контролирующие 
рейды сотрудники нашей ин-
спекции совершают регулярно. 
В первый раз мы нарушителя 
предупреждаем. За повторное 
плавание в межнавигационный 
период выписываем штраф от 
полутора тысяч рублей и бо-
лее. При обнаружении судо-
водителей в состоянии алко-
гольного опьянения инспектор 
ГИМС вправе изъять удостове-
рение на право управления ма-
ломерным судном, направить 
в суд административные ма-
териалы для решения вопро-
са о лишении права управле-
ния маломерным судном и за-
держать плавсредство с поме-
щением его на специализиро-
ванную штрафстоянку. 

Подготовила  
Валентина АКИМОВА.

МЧС России официально сообщило об открытии 
1 мая сезона навигации. Однако в Кузбассе для 
маломерных судов он откроется только 27 мая 
(и продлится по 30 октября). Почему? За ком-
ментарием мы обратились к главному государ-
ственному инспектору Кемеровской области по 
маломерным судам Сергею КОРОТКИХ.

окончание. начало на 1-й стр.

Модель банков-монолайнеров, также 
запустивших кредитный конвейер в начале 
нулевых годов, в общем и целом провали-
лась, утверждают эксперты. Может быть, 
микрофинансовую модель ждет то же са-
мое? «Согласно официальной статистике, 
рынок микрозаймов в РФ растет, но мель-
чает: общая сумма ссуд увеличивается, а 
их средний размер уменьшается, – отме-
чает заместитель гендиректора инвестици-
онной компании «Финам» Ярослав Каба-
ков. – Связано это с тем, что все большая 
доля займов проходится на мелкие, до 10 
тысяч рублей, кредиты «до зарплаты», тог-
да как ссуды индивидуальным предприни-
мателям пользуются все меньшей популяр-
ностью; и то, и другое – следствие эконо-
мического кризиса, снижения деловой ак-
тивности и реальных доходов населения. 
Количество самих МФО при этом падает, 
однако это связано, скорее, не с экономи-
ческими, а с административными причи-
нами: Центробанк хочет навести на этом 
рынке порядок, убрав «серые» конторы».

Отношение банковского сообщества к 
МФО в целом нельзя назвать негативным, 
говорит аналитик. «Это разные сегменты 
рынка, в МФО за займами в основном об-
ращаются те, кого банки кредитовать от-
казываются. Также можно заметить, что 
при многих розничных банках существуют 
«родственные» МФО. Да, финансовая гра-
мотность россиян оставляет желать луч-
шего. Но это не проблема МФО. В «туч-
ные» годы многие довольно крупные бан-
ки выдавали кредиты «под паспорт» всем 

подряд, причем по заоблачным ставкам 
(до 50% годовых). И аномальная закреди-
тованность неплатежеспособного населе-
ния связана скорее с политикой таких бан-
ков, а не МФО».

Микрофинансирование при всех своих 
«но» остается законным видом деятельно-
сти. Регулятор старается сделать его более 
прозрачным, но пока реально влияющая 
на ситуацию практика не сложилась, об-
ращаться с этим инструментом кредитова-
ния следует крайне осторожно. Как поде-
лился в личной беседе один из экспертов, 
«перехватить до зарплаты» лучше у друзей.

Ксения ГОРДИЙЧУК.

■  Занимать деньги в МФО можно только на 
короткий срок и с полной уверенностью в 
скорейшем возврате займа.

■ Значение полной стоимости займа (ПСЗ) 
должно быть указано на первой странице 
договора – в правом верхнем углу в ква-
дратной рамке. ПСЗ – это ставка по займу 
в процентах годовых с учетом всех плате-
жей заемщика, связанных с получением 
и возвратом займа.

■  МФО называют ставку процента в форме 
«процентов в день». Умножив их на 365, 
легко получить соответствующую ставку в 

форме «процентов годовых».
■  Заёмщик вправе требовать, чтобы не-

устойка за нарушение условий договора 
была не выше 20% годовых, если на сум-
му займа проценты начисляются, или не 
выше 36,5% годовых, если не начисляются.

■ Если вы не можете выполнять свои обяза-
тельства по платежам, сразу сообщите об 
этом в МФО. В случае отказа реструктури-
зации займа жалуйтесь в Банк России.

■ Храните документы, подтверждающие 
платежи. Погасив кредит, желательно за-
ручиться справкой об этом в МФО.

МЕЖДУ ТЕМ

С 13 июля поисковый сервис Google не 
будет размещать контекстную рекламу 
микрофинансовых организаций. Об 
этом в официальном блоге компании 
написал директор по политике 
глобальных продуктов Google Дэвид 
Графф. Так компания собирается 
защитить пользователей от «вводящих в 
заблуждение или вредных финансовых 
продуктов». Под запрет попадут 
объявления о займах сроком менее 
чем на 60 дней со дня выдачи. На 
территории США компания также не 
будет показывать объявления о кредитах 
с процентной ставкой более 36% годовых.

ВАЖНО ЗНАТЬ

Министерство финансов РФ составило рекомендации для заёмщиков 
микрофинансовых организаций. Мы отобрали основные из них.

n Фото Сергея Гавриленко.

ГОССОВЕТ

Импульс для строительства
окончание. начало на 1-й стр.

В целом в Кемеровской области малоэтажное 
строительство ведется на 35 площадках. Особый 
упор – на строительство индивидуального жилья. 
22 категории кузбассовцев могут бесплатно полу-
чить землю под строительство дома. С 2002 года 
под индивидуальное жилищное строительство 
предоставлено более 40 тыс. земельных участков. 
Кроме того, ещё 2,5 тыс. участков отдано в соб-
ственность многодетным семьям.

С 2001 года действует областная программа, по 
которой льготные ссуды на приобретение жилья 
под 0%, 3% и 5% годовых могут получить 24 ка-
тегории кузбассовцев. За 15 лет выдано 17,5 тыс. 
льготных жилищных займов.

Вместе с тем объёмы строительных работ в 
2015 году упали более чем на 12% по сравнению с 
2014 годом. Одна из главных причин, по мнению 
Тулеева, - высокие ставки по ипотечным креди-
там. В начале 2015 года они доходили до 25%. Ту-
леев поблагодарил правительство РФ за то, что в 
марте 2015 года начала действовать госпрограмма 
субсидирования ипотеки. В результате на сегод-
ня льготная ипотечная ставка для населения со-
ставляет 12%. Однако за 2015 год объём выданных 
ипотечных кредитов снизился на 34% по сравне-
нию с 2014 годом. «В этот сложный период необ-
ходима дальнейшая поддержка субсидирования 
ипотечной ставки со стороны государства, чтобы 
она была снижена хотя бы до 8%», - считает гу-
бернатор.

Аман Тулеев обратился к президенту с прось-
бой - дать поручение Федеральной антимонополь-
ной службе РФ разобраться в причинах резкого 
скачка цен на стройматериалы и сделать соответ-
ствующие выводы. Во втором квартале 2016 года 
в Кемеровской области стоимость 1 кв. м бюд-
жетного жилья составила 32194 рубля. Это са-
мый низкий показатель по СФО. При этом Куз-
басс вкладывает дополнительные средства в сейс-
мическую устойчивость многоквартирных домов. 
Однако в апреле 2016 года выросли цены на отде-
лочные материалы, электроэнергию, ГСМ. Самый 
большой рывок цен произошел на строительную 
арматуру и металлопрокат - более чем на 57%. 
Это ведет к удорожанию стоимости строительства 
более чем на 1 тыс. рублей за один кв. м.

«Все поднятые проблемы волнуют не только 
Кузбасс, но и другие регионы, всю отрасль. Их ре-
шение даст новый импульс и развитию строитель-
ства, и нашей экономики в целом», - подчеркнул 
Аман Тулеев.

(Соб. инф.).

ПРИРОДА

Учёт ночных певцов
Кемеровчанам предлагают посчитать соловьёв 
на слух.

21 и 22 мая в 47 городах страны, включая Ке-
мерово, пройдёт акция Союза охраны птиц Рос-
сии «Соловьиные вечера». Горожане могут помочь 
биологам актуализировать информацию о числен-
ности и местах гнездования соловья в населённых 
пунктах. Эта певчая птица – индикатор экологи-
ческого состояния среды: если оно ухудшается, со-
ловьи покидают годами обжитую территорию.

Для того, чтобы услышать соловья, нужно при-
йти в парк, сквер, а лучше – выехать за город, на 
рассвете или после 20.00. Песня соловья доволь-
но сложная: в ней присутствуют щелкающие, сви-
стящие, рокочущие звуки. «Пением самец сообщает 
самке, что он занял территорию, – объясняет орни-
толог, педагог дополнительного образования «Об-
ластной детской эколого-биологической станции» 
Нургали Альмухаметов. – Грубо говоря, на одном 
кусте не будет сидеть больше одной птицы, поэто-
му соловьёв вполне можно подсчитать по звукам».

Как правило, один соловей занимает террито-
рию до одного гектара, добавляет методист Кеме-
ровской городской станции юннатов (координа-
тор «Соловьиных вечеров» в Кемерове) Елена Ра-
достева. В целом популяция соловьёв (пять видов) 
в Кузбассе большая, но в городах их немного. Так, 
в прошлом году респонденты, в основном биологи 
по образованию, зарегистрировали в Кемерове 15 
поющих самцов: 9 – в черте города (например, в 
кустарнике на Искитимке), 6 – за его пределами.

Данные о соловьях можно внести на сайт 
luscinia-luscinia.ru либо сообщить их координатору.

Ольга СМИРНОВА.

КРИМИНАЛ

Даже с обрезом 
вышел облом
В селе Новобачаты Беловского района совер-
шено нападение на почтальона.

Когда женщина разносила сельчанам корре-
спонденцию и пенсии, из зарослей кустарника на 
нее набросился налетчик в маске с прорезями для 
глаз и, угрожая чем-то очень похожим на обрез 
охотничьего ружья, потребовал отдать ему день-
ги. Прижав к себе сумку, почтальон со всей силы 
оттолкнула налетчика и бросилась в сторону бли-
жайшего дома, хозяева которого сразу же позво-
нили в полицию. Не сумевший догнать женщину 
злоумышленник быстро ретировался. Правда, не-
далеко. Оперативно прибывшие на место проис-
шествия полицейские довольно быстро «вычис-
лили» и задержали подозреваемого. Им оказался 
27-летний житель поселка Новобачаты, ранее уже 
судимый за разбой. Выяснилось, что муляж «обре-
за» он смастерил из трубки, щепки и веревки, ко-
торые нашел на улице. Теперь все это вместе с ма-
ской приобщено к материалам уголовного дела в 
качестве доказательств вины мужчины.

Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД России 
по Кемеровской области, за разбой злоумышлен-
нику грозит до восьми лет лишения свободы.

По словам Елены Петраковой, ведущего специ-
алиста по связям с общественностью УФПС Кеме-
ровской области – филиал ФГУП «Почта России», 
руководством ведомства принято решение о поощ-
рении почтальона денежной премией - за грамот-
ные и самоотверженные действия.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.
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Акционерное общество «Каскад-энерго»
Раскрытие информации в соответствии с Постановлением Правительства 

РФ от 21 января 2004 г. №24  (ред. от 29.10.2015) «Об утверждении 
стандартов раскрытия информации субъектами оптового 

и розничных рынков электрической энергии»

п. 15.а) тарифное регулирование в 2015 году 
не осуществлялось.

п. 15. б) всего выброшено в атмосферу загряз-
няющих веществ за отчетный 2015 год – 786,56 т. 
Мероприятия по сокращению выбросов загрязня-
ющих веществ на 2014 год:

экологические платежи, проведение лабора-
торных исследований выбросов в атмосферу от ко-

тельного цеха, от деревообрабатывающего участка 
и кузнечного горна, анализ атмосферного воздуха 
на границе ССЗ, измерение шума на границе ССЗ, 
транспортные расходы (по выездам на замеры), 
выполнение лабораторных исследований качества 
горячей воды, осмотр, чистка и ремонт батарейных 
циклонов, утилизация отходов производства.

п. 15. в)  инвестиционная программа на 2015 год:

№ Наименование строек, объектов, 
видов работ

Объем финансирования программы, тыс. руб.

Всего

в том числе:

из прибыли из амортизационных 
отчислений

1. Производство э/энергии (7%) 1165,78 0 1165.78

п. 15. г) расходы электроэнергии на собствен-
ные нужды – 18 067 518 кВт.ч, в том числе:

- на выработку э/энергии – 1 445 401 кВт.ч;
- на выработку т/энергии – 13 911 989 кВт.ч;
- на производственно-хозяйственные нужды 

– 361 350 кВт.ч,
- на ГВС – 903 376 кВт.ч,

АО «Каскад-энерго» (электростанция установ-
ленной мощностью 9,5 Мвт).

п. 15. д) в течение 2015 года поставщиком 
угля было ПАО «Кузбасская Топливная Компания». 
Марка и характеристики используемого топлива: 
уголь марки Др (зольность от 14,5% до 18%, влага 
рабочая  от 16,0% до 22%).

Структура и объем затрат АО «Каскад-Энерго» 
на производство и реализацию электроэнергии

за 2015 г.
Выработка электроэнергии тыс. кВтч 32 764,63
Отпуск электроэнергии тыс. кВтч 14 697,11
Реализация электроэнергии тыс. руб. 24 119,26
Среднеотпускной тариф руб./кВтч 1,64
Затраты на производство продукции

Материалы тыс. руб. 521,12
в т.ч. уголь тыс. руб. 20 720,52 
Расходы на оплату труда тыс. руб.  4 050,15
Отчисления на социальные нужды тыс. руб. 1 199,27
Энергоресурсы тыс. руб. 753,84
Услуги (работы) сторонних организаций тыс. руб. 60,20
Прочие затраты и расходы тыс. руб. 8 642,44
Итого производственные расходы тыс. руб. 35 947,54
Управленческие расходы

Материалы тыс. руб. 169,36
Расходы на оплату труда тыс. руб. 1 409,97
Отчисления на социальные нужды тыс. руб. 369,95
Услуги (работы) сторонних организаций тыс. руб. 19,42
Прочие затраты и расходы тыс. руб. 628,17
Итого управленческие расходы тыс. руб. 2 596,86
Производственная себестоимость продукции, 
всего тыс. руб. 38 544,40

Кемеровская область

ЗАКОН
О внесении изменений в Закон 

Кемеровской области
«О некоторых вопросах прохождения 

муниципальной службы»
Принят Советом народных депутатов 
Кемеровской области
27 апреля 2016 года

Статья 1
Внести в Закон Кемеровской области от 30.06.2007 

№ 103-ОЗ «О некоторых вопросах прохождения муни-
ципальной службы» (Кузбасс, 2007,11 июля; 2008, 19 
марта; 2009, 10 февраля; Законодательный вестник Со-
вета народных депутатов Кемеровской области, 2011, № 
111; 2013, № 130; Электронные ведомости Совета на-
родных депутатов Кемеровской области, 2014, 30 июля; 
Кузбасс, 2014, 30 декабря) следующие изменения:

1) в статье 4:
в пункте 1 слова «(государственной службы)» 

исключить;
в пункте 4:
в подпункте 1 слова «(государственной службы 

на должностях не ниже старшей группы)» исключить;
в подпункте 2 слова «(государственной службы 

на должностях не ниже старшей группы)» исключить;
в подпункте 3 слова «(государственной службы на 

должностях младшей группы)» исключить;
2) в статье 7:
наименование изложить в следующей редакции:
«Статья 7. Стаж муниципальной службы и порядок 

его исчисления»;
пункт 1 изложить в следующей редакции:
«1. В стаж (общую продолжительность) муници-

пальной службы включаются периоды замещения:
1) должностей муниципальной службы;
2) муниципальных должностей;
3) государственных должностей Российской Фе-

дерации и государственных должностей субъектов 
Российской Федерации;

4) должностей государственной гражданской 
службы, воинских должностей и должностей феде-
ральной государственной службы иных видов;

5) иных должностей в соответствии с федераль-
ными законами.»;

дополнить пунктом 1-1 следующего содержания:
«1-1. В стаж муниципальной службы для установ-

ления ежемесячной надбавки к должностному окла-

ду за выслугу лет, определения продолжительности 
ежегодного дополнительного оплачиваемого отпуска 
за выслугу лет, предоставляемого муниципальным 
служащим, и установления им других гарантий, пред-
усмотренных федеральными законами, настоящим 
Законом и уставами муниципальных образований, 
помимо периодов замещения должностей, указан-
ных в пункте 1 настоящей статьи, включаются (за-
считываются) также периоды замещения должностей, 
включаемые (засчитываемые) в стаж государственной 
гражданской службы в соответствии с частью 2 статьи 
54 Федерального закона «О государственной граждан-
ской службе Российской Федерации».»;

пункт 3 изложить в следующей редакции:
«3.  Исчисление стажа муниципальной 

службы производится в календарном поряд-
ке, за исключением периодов, которые вклю-
чаются в стаж муниципальной службы в по-
рядке, установленном Федеральным законом
«О статусе военнослужащих».

При исчислении стажа муниципальной службы 
суммируются все включаемые (засчитываемые) в него 
периоды службы (работы).»;

дополнить пунктом 4 следующего содержания:
«4. Документами, подтверждающими стаж му-

ниципальной службы, являются трудовая книжка, 
военный билет, справка военного комиссариата и 
иные документы соответствующих государственных 
органов, архивных учреждений, установленные зако-
нодательством Российской Федерации.»;

3) в статье 8:
пункт 2 изложить в следующей редакции:
«2. В стаж муниципальной службы для назначе-

ния пенсии за выслугу лет муниципальным служащим 
включаются (засчитываются) периоды замещения 
должностей, указанных в пункте 1 статьи 7 настоя-
щего Закона.»;

пункт 3 после слов «пунктами 2, 3» дополнить 
словами «и 4»;

4) пункт 3 статьи 12 признать утратившим силу.
Статья 2
1. Настоящий Закон вступает в силу по истече-

нии десяти дней после дня его официального опу-
бликования.

2. Порядок исчисления стажа муниципальной 
службы, установленный статьей 7 и пунктом 2 статьи 
8 Закона Кемеровской области «О некоторых вопросах 
прохождения муниципальной службы» (в редакции на-
стоящего Закона), применяется с 1 января 2016 года.

Губернатор Кемеровской области А.М. Тулеев
г. Кемерово
5 мая 2016 года
№ 26-ОЗ

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ
8 (3842) 35-39-59

Вопросы можно также оставлять на сайте www.kuzbass85.ru

Как получить полис ОМС? Можно ли полис ОМС 
ламинировать? Нужно ли брать полис ОМС в отпуск 
или командировку?
þ В каких случаях полис ОМС подлежит замене?
þ Как получить полис ОМС детям?
þ Могут ли получить полис ОМС иностранные граждане?
þ Что делать и куда обращаться, если вам отказали в бесплатной 
медпомощи?
þ В каких случаях медицинские услуги должны быть оказаны 
бесплатно?

На эти и другие вопросы читателей в четверг, 19 мая 2016 г, с 14.00 до 15.00, в нашем 
пресс-центре ответят специалисты ТФОМС Кемеровской области: начальник отдела орга-
низации ОМС Наталья КИСЕЛЕВА и начальник отдела организации защиты прав граждан 
ТФОМС Кемеровской области Игорь ИВАНОВ.

Подписку можно оформить по вашему адресу, «до востребования», «до двери квартиры», «до рабочего кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Всероссийская декада подписки

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. — 
скидка 20% от стоимости услуг почты.

на 2-е полугодие 2016 года 
с 12 по 22 мая во всех почтовых отделениях

Оформляйте подписку на газету «Кузбасс» 
со скидкой 5%!
Действует каталог по сниженным ценам 
по подписке на газеты и журналы.

Популярные санатории: 
«Лесное озеро», 

«Гренада», «Яровое». 
Лето 2016 г.

Точная информация по тел. 
8-950-265-34-73. Реклама.

Избирательная комиссия 
Кемеровской области прини-
мает предложения по заме-
щению вакантных мест в тер-
риториальной избиратель-
ной комиссии Топкинского 
муниципального района в 
течение десяти дней со дня 
опубликования сообщения. 
Прием предложений прово-
дится по адресу: г. Кемерово, 
пр. Советский, 58, каб. 123, 
с 8.30 до 17.30.

ПАО «Ростелеком» реализует объекты недвижимости:
1. Административное четырехэтажное здание, площадью 3488,5 

кв.м, по адресу:  г. Кемерово, пр. Октябрьский, д. 10.
2. Имущественный комплекс (административное здание и зда-

ние дизельной), площадью 4856,8 кв.м, по адресу: г. Кемерово, ул. 
Леонова, 24а.

3. Имущественный комплекс (административное здание и гараж-
ные боксы), площадью 906,9 кв.м, по адресу:  Кемеровская область, 
г. Анжеро-Судженск, ул. Гагарина, 54.

4. Имущественный комплекс, (административное здание и гараж-
ные боксы), площадью 797,6 кв.м, по адресу: Кемеровская область, 
г. Анжеро-Судженск, ул. Разина, 33.

Контактные телефоны:
т. сот. 8-913-434-00-19, т. раб. 75-54-88, 34-83-31.

Согласно ППРФ №24 от 21.01.2004 г. «Об утверж-
дении стандартов раскрытия информации субъек-
тами оптового и розничных рынков электрической 
энергии», вся подлежащая раскрытию информация 
ООО «ЭнергоРесурс» находится на сайте www.eres.
su в разделе «Раскрытие информации». 

Коллектив Управления Судебного департамента и совет су-
дей Кемеровской области выражают глубокое соболезнование 
в связи со смертью

ПЕРШИНА Николая Матвеевича
– председателя Ленинск-Кузнецкого городского суда, пребывавше-
го в отставке, его сыновьям Роману Николаевичу и Олегу Николае-
вичу, а также родным, близким, коллегам, друзьям.

Управление государственного автодорожного надзора 
по Кемеровской области Федеральной службы по надзору 
в сфере транспорта скорбит и выражает глубокое соболез-
нование семье и близким родственникам по поводу смерти  
работника управления

БЕЛЕНЬКОВА Анатолия Владимировича.

КАЛЕНДАРЬ

А там – ни одного ядерного физика!А там – ни одного ядерного физика!
Знаменательные даты мая

В мире
11 мая 1945. Остров Крит, Греция. 

Высадка англичан, бой с партизанами-
коммунистами. Не получается. Англи-
чане зовут на помощь… немцев! 28-ю 
пехотную бригаду вермахта. Автомо-
биль британского генерала Престо-
на даже взяли под охрану два «тигра». 
Более месяца, до 26 июня, британцы с 
гитлеровцами вместе убивали парти-
зан. И только когда удалось оттеснить 
их в горы Соуда, немцы отправились 
в лагеря военнопленных, а «победи-
тели» – воевать с местным населени-
ем, греками.

13 мая 1959. Париж, 16-й округ, дво-
рец Шайо. «Некоторые факторы, спо-
собствовавшие быстрому улучшению 
образования при советском режиме. … 
2. Естественным образом, целый ряд 
факторов способствовал советскому 
прогрессу, и те, что упоминаются здесь, 
представляют лишь малую часть того, 
что имело значение… У научно-техно-
логических проектов в СССР больше 
шансов быть принятыми на высшем ад-
министративном уровне, нежели в за-
падных странах… Суть советского мето-
да такова: министерства прогнозируют 
свои потребности в материалах и люд-
ских ресурсах на 5-летний план в соот-
ветствии с общей директивой от пар-
тийного руководства… Вновь обучен-
ные кадры – в распоряжении государ-
ства. Все, кто обучается, получают гос-
финансирование. Государство требует, 
чтобы выпускники учебных заведений 
отработали три года по распределению 
после завершения обучения. Из числа 
молодых людей, не обремененных дру-
гими обязательствами, около 750 ты-
сяч получили высшее образование и 
1,2 миллиона – среднеспециальное об-
разование. Эти кадровые резервы в лю-
бой момент могут быть подключены к 
решению приоритетных задач государ-
ства». (Из записки комитета по вопро-
сам науки Совета НАТО на тему «Науч-
но-техническое образование и кадро-
вые резервы СССР»).

1 мая 1945. Берлинская наступа-
тельная операция. 3-я ударная армия 
1-го Белорусского фронта очищает 
Рейхстаг, который, кроме немцев, за-
щищают ещё французы и т.д., а также 
уцелевшие украинские «западенцы». 
В 3 часа командующий 8-й Гвардей-

ской армией В.И. Чуйков принял на-
чальника германского генштаба Креб-
са. Тот сообщил о самоубийстве Гитлера 
и передал предложение Бормана и Геб-
бельса о прекращении огня для подго-
товки мирных переговоров. Ставка ВГК 
потребовала немедленной и безогово-
рочной капитуляции берлинского гар-
низона. В 18.00 немцы отклонили тре-
бование о капитуляции. Штурм. Пол-
ная победа. Приём пленных. С 9 по 17 
мая взято в плен и принято на основе 
Акта о безоговорочной капитуляции 
Германии 1390978 солдат и офицеров. 
И 101 генерал.

9 мая 1945. Чехия. 68-й стрелковый 
корпус в составе 46-й армии 2-го Укра-
инского фронта расположился по вос-
точному берегу Влтавы со штабом в Че-
ске-Будеёвице. На другом берегу встал 
лагерем 12-й армейский корпус 3-й ар-
мии США. Союзники! Встреча была, 
как в кино, американцы – ребята ве-
сёлые! Но уже рано утром следующего 
дня, 10 мая, по воспоминаниям юргин-
ца, радиста узла связи корпуса ефрейто-
ра Селина, из-за реки ударили пушки. 
Артиллерия союзников! В ответ – огонь 
изо всех видов оружия, и – танки впе-
рёд, на тот берег. Американцы всё бро-
сают, прыгают в свою прекрасную ав-
тотехнику и драпают! Проходят мину-
ты, часы, уже и выстрелов не слышно, 
как узел связи получает команду пре-
кратить огонь. И больше союзничков 
на том берегу Влтавы наш земляк Бо-
рис Алексеевич Селин ни разу не видел.

В стране
17 мая 1940. Начались войсковые 

испытания ближнего бомбардиров-
щика Су-2 Павла Осиповича Сухого в 
Харькове. В одномоторном самолете 
удачно соединились высокая скорость, 
маневренность и лёгкая управляемость 
с мощным вооружением. В начале вой-
ны они уничтожали мосты, танковые 
колонны, железнодорожные составы 
врага. Часто на одном самолёте вы-
летали поочередно два экипажа, де-
лая по три боевых рейда за день. Бро-
ня и надёжность машины с двигате-
лем М-87 поражали! К слову, 22 июня 
1941-го командир звена Покрышкин 
(тот самый!) над Одесской областью 
сбил шедший с запада какой-то непо-
нятный самолет. Оказалось, это Су-2, 

о котором ещё не знали. С бедой ра-
зобрались, и А.И. Покрышкин стал за 
войну трижды Героем Советского Со-
юза. А вот бомбардировщику Су-2 с 
будущим не повезло: Харьков заняли 
фашисты. В эвакуации в Перми Су-
хой создал бронированный штурмовик 
Су-6, даже Сталинскую премию полу-
чил. Вот только мотор М-71ф для него 
запустить было негде. В 1956-м лётчик-
испытатель Махалин из НИИ ВВС пер-
вым в стране вдвое превысил скорость 
звука, и новый истребитель-бомбарди-
ровщ ик Су-7б стал самолётом принци-
пиально нового типа, превзошёл миро-
вые образцы. Далее были и есть Су-15, 
Су-27… А недавно мир вновь услышал о 
ветеране Су-24, который блестяще вы-
полнил задачи в Сирии…

Май 1940. Москва. Начальник от-
деления научно-технической развед-
ки НКВД Л. Квасников листает аме-
риканский научный журнал, а там – 
ни единой фамилии физиков-ядер-
щиков! Ни единого упоминания об 
атомной энергии. Просмотр подши-
вок – результат тот же! Озадаченность 
вчерашнего аспиранта переросла в ге-
ниальное предвидение, начало опе-
рации, которая спасет мир от ядер-
ной катастрофы. Леонид Романович 
Квасников проведет эту операцию от 
начала до конца, он будет лично добы-
вать атомные секреты в США, теснее 

других разведчиков будет работать с 
главой советского атомного проекта 
И.В. Курчатовым.

У нас
Май 1960. Ленинск-Кузнецкий. От-

крыта детско-юношеская школа спор-
тивной гимнастики, ныне им. И.И. Ма-
метьева, её первого руководителя. Уже 
через три года город узнал имена пер-
вых чемпионов: Витя Дубс, Слава Фо-
гель, Володя Каданев, Витя Гурин ста-
ли победителями I Всесоюзных пио-
нерских игр в Артеке! Знаменитым в те 
годы методом народной стройки постро-
ен известнейший ныне Манеж спортив-
ной гимнастики размером 100 на 30 ме-
тров, у тренерского состава появилась 
возможность развернуться. В Советском 
Союзе и в мире зазвучали фамилии на-
ших земляков, среди которых воспитан-
ница супругов Маметьевых олимпий-
ская чемпионка Мария Филатова, уни-
кальные достижения которой – в Книге 
Гиннесса, олимпийский чемпион Вален-
тин Могильный и другие. Ныне школа 
– это Региональный центр подготовки 
гимнастов, в котором проводятся сбо-
ры гимнастов Сибири и Дальнего Вос-
тока, крупные международные сорев-
нования. Здесь сборная России готови-
лась к Олимпиаде в Пекине.

Виктор КЛАДЧИХИН.

ПРИЕМ РЕКЛАМЫ, 
ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ 
В ГАЗЕТУ КУЗБАСС.

Тел./факс:
35-40-25, 35-38-14, 
35-36-75, 35-38-04

ОТКЛИК

Узкие места нашего мостаУзкие места нашего моста
10 марта под рубрикой «О чем писал «Кузбасс» была опу-
бликована заметка «Наш мост» из номера за 8.03.1960 г. 
с нынешним комментарием. А на днях я встретил на этом 
мосту рыбаков, и один из них спросил другого: «А когда 
этот мост построен?» К сожалению, они не читали «Куз-
басс». И я коротко рассказал им, что знаю о мостике 
и прилегающей к нему территории.

Излагаю свою более полную вер-
сию появления и существования это-
го моста.

С ним связано более полувека моей 
жизни. С 1956 года я почти еженедель-
но зимой и летом хожу по этому мосту 
на свой участок в садовом товариществе 
«Притомское». Сначала настил моста 
был деревянным. Хулиганы периоди-
чески выламывали плахи, и мост стано-
вился опасным, можно было оступить-
ся и упасть в реку. Поэтому на него на-
варили металлические листы, которые 
верно служат уже многие годы.

Уважаемый мною краевед Влади-
мир Сухацкий ошибается, утверждая, 
что до 1960 года через Искитимку был 
только один мост – на месте нынешне-
го Искитимского моста (проспект Ле-
нина). На самом деле задолго до это-

го, возможно, что еще до войны, был 
подвесной мостик в конце улицы Со-
ветской.

Он существовал вплоть до сооруже-
ния Университетского моста. Эта ули-
ца из деревянных домиков с огорода-
ми и деревянными тротуарами была 
продолжением нынешнего Советского 
проспекта. Она спускалась вниз до об-
кома партии (в 1956 году он уже был 
построен) и проходила между нынеш-
ними зданиями филармонии и плава-
тельного бассейна. Сейчас на той быв-
шей улице среди гаражей сохранилась 
городская водоочистная станция (два 
круглых здания). От мостика на высо-
кий правый берег Искитимки, застро-
енный частным сектором, вела крутая 
железная лестница. Тут же был родник 
с чистейшей водой.

В конце 1950-х крутой спуск от При-
томской набережной к Искитимке был 
застроен ветхими домишками, землян-
ками и полуземлянками («Шанхай»). В 
самом конце спуска было что-то вроде 
причала. Во время большой воды здесь 
приставала паромная переправа – бар-
жа с кабиной и мотором от трактора. 
Она перевозила через Томь жителей 
правого берега (деревни Красной), а 
затем доставляла мичуринцев на левый 
берег, причаливая недалеко от нынеш-
него нового Кузбасского моста.

Территорию по левому берегу Иски-
тимки у впадения ее в Томь предпола-
галось превратить в зону отдыха – по-
добно нынешним Парку Победы и скве-
ру «Антошка». А поскольку эта терри-
тория в период паводка затоплялась, 
несколько лет велись работы по повы-
шению ее уровня. Сюда свозился стро-
ительный мусор, потом в течение не-
скольких лет на этот участок по трубо-
проводу намывали гравий, добываемый 
со дна Томи возле правого берега у са-
дового общества.

По каким-то причинам вместо 
зоны отдыха здесь развернулось стро-
ительство многоэтажных зданий. Мо-
стик на длительное время был отрезан 
от города, так как он упирался в кру-

той откос с углом около 45 градусов. 
Приходилось или карабкаться наверх 
с риском свалиться, или делать крюк, 
чтобы обойти насыпь. В 2009 году 
я обратился с письмом к главе горо-
да В.В. Михайлову. Через год мостик 
продлили, но опять не до верха насы-
пи. И только еще через год, после по-
вторного обращения, к мосту приде-
лали лестницу, и мостик приобрел се-
годняшний вид.

От имени всех, кто ходит по мосту: 
жителей Заречных улиц, рыбаков, лыж-
ников (теперь, правда, очень редких) и 
прогуливающих собак – я письменно 
поблагодарил администрацию города.

Но нет предела совершенствова-
нию. Ведь и теперешний мостик тоже 
рассчитан разве что на людей спортив-
ных. На стыке основного «старого» мо-
ста с новым его фрагментом ступеньки 
высотой почти в метр. А на правом бе-
регу подход к мосту при паводках все 
больше размывается и становится все 
менее доступным для пешеходов.

Да и вообще вся заискитимская тер-
ритория, прилегающая к мосту, требу-
ет благоустройства. Но это, конечно, 
дело будущего.

Александр ШУРАЕВ, врач на пенсии.
г. Кемерово.

n Знаменитый манеж в Ленинске-Кузнецком.
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спринт-новости
СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА
Заслуженный мастер спорта Максим Девятовский 
уволен с должности директора Кемеровской специ-
ализированной детско-юношеской спортивной школы 
олимпийского резерва №1.

Решение принято на основании проверки финансово-хозяй-
ственной деятельности муниципального учреждения допол-
нительного образования контрольным управлением адми-
нистрации города. В ходе проверки выявлены финансовые 
нарушения, общая сумма «неэффективного использования 
бюджетных средств» превышает пять миллионов рублей.
Максим Девятовский возглавил СДЮСШОР №1 в апреле 
2013 года, не имея к тому времени опыта руководящей ра-
боты. Спортивную карьеру воспитанник ленинск-кузнецкой 
спортивной школы закончил годом ранее.
Девятовский – самый известный кузбасский гимнаст в пост-
советский период: абсолютный чемпион Европы-2007, сере-
бряный призёр первенства мира-2006 в командном зачёте, 
участник Олимпийских игр-2004, -2008.
Как сообщает пресс-служба городской администрации, «ре-
шение о кандидатуре директора будет принято с учётом 
мнения родителей и спортивной общественности».

ЛЮБИТЕЛЬСКИЙ ФУТБОЛ
Кузбасские коллективы – «Распадская» (Между-
реченск) и «СДЮСШОР-Кемерово» – сыграют в чет-
вертьфиналах Кубка России (зона «Сибирь») среди 
любителей.

Заключительный этап турнира пройдет по олимпийской 
системе: в четвертьфиналах и полуфиналах команды сой-
дутся дома и в гостях, а решающий поединок состоится 
на нейтральном поле.
Стартовую стадию плей-офф «Распадская» под руковод-
ством главного тренера Сергея Топорова начнёт 11 июня 
домашним матчем с новосибирской «Сибирью-2-М», ещё 
через день – ответная встреча. В эти же сроки кемеров-
ские «школьники» будут соперничать с «Бийском». Пер-
вую игру подопечные Андрея Миронова проведут в род-
ных стенах.
В остальных четвертьфинальных парах сойдутся: «Селен-
га» (Улан-Удэ) – «Рассвет-Реставрация» (Красноярск), 
«Зенит» (Иркутск) – «Енисей-М» (Красноярск).
Напомним: в прошлом сезоне Кубок Сибири завоевала 
«Распадская», одолевшая в финале «Реставрацию» – 3:2.

Андрей ТАРКОВ.

n Стучит!

СЛОВО И ДЕЛО

Дмитрий Мурзин:Дмитрий Мурзин:
«Пушкин, возможно, уже явился, а мы его проморгали»«Пушкин, возможно, уже явился, а мы его проморгали»
Поэту, ответственному секретарю журнала 
«Огни Кузбасса», руководителю областной ли-
тературной студии «Притомье» Дмитрию Мур-
зину исполнилось 45. О поэтических достиже-
ниях и утратах, о природе творчества, о журна-
ле и студии – наш разговор.

– Дмитрий, со сторо-
ны кажется, что твои дела 
устраиваются как бы сами 
собой. В этом году тебя без 
особых сложностей при-
няли в Русский ПЕН-клуб. 
Недавно ты стал победи-
телем премии «Поэт года». 
Это в большей степени 
инерция прошлых дости-
жений или качественно 
новый этап?

– Я не хотел бы называть 
это инерцией. По инерции 
движется тело, которое пере-
стало крутить колёса, пере-
двигать ноги. Но и новым эта-
пом я бы это не назвал: ника-
кое членство, никакие премии 
ничего не меняют в правилах 
игры для поэта. По-прежнему 
ты один на один с белым ли-
стом бумаги. И никакие ко-
рочки в кармане или статуэт-
ки в шкафу тебе не подскажут, 
что написать на этом листе.

–  Т в о й  т в о рч е с к и й 
маршрут начался в нача-
ле девяностых. Каким за-
помнилось тебе то время 

без интернета, мобильной 
связи, спутникового теле-
видения? В чём ты черпал 
темы для поэзии, где их 
находил?

– Темы – они везде. А ин-
тернет, гаджеты, телевизор – 
это скорее мешает, чем помо-
гает. Вполне возможно, что 
новый, обещанный через 200 
лет Пушкин уже явился, а мы 
его проморгали за валом ин-
формации. Ну, и писали же 
как-то Гомер, Шекспир, Лер-
монтов – а ведь даже радио и 
синематографа не было. Сей-
час много вещей, которые как 
костыли для здорового чело-
века: он на них опирается, но 
без них он может бежать…

– Твоё образование ма-
тематика является подспо-
рьем или ограничивает ис-
кусство?

– Математика – это гар-
мония. Есть такой анекдот. 
У профессора математики 
спрашивают: «Как ваш люби-
мый ученик?» – «Он стал по-
этом. Для математики у него 

не хватало воображения!»
Математика – очень кра-

сивая наука. У иных теорем 
такие изящные доказатель-
ства, что это скорее поэма, 
чем «шершавый язык цифр». 
Так что – подспорье.

– Ты – по стоянный 
участник литературных 
фестивалей. Почему так 
вяло в них принимают уча-
стие авторы из Кузбасса? 

Им лень или они пасуют 
перед иными регионами?

– Мне трудно говорить 
за других. Насколько я вижу 
и знаю, те, кто хочет, – ез-
дят. Татьяна Ильдимирова и 
Дмитрий Хоботнев – посто-
янные участники совещаний 
молодых писателей в Липках. 
Дмитрий Филиппенко ездит 
не меньше меня. Сергей Дон-
бай много ездит. А у «невы-

ездных», наверное, разные 
причины. Кому-то это про-
сто не нужно. Кто-то ждёт. 
Но просто так ждать – беспо-
лезно. Под лежачий камень 
вода не течёт.

– Недавно от нас ушёл 
поэт Леонид Гержидович. 
Каким ты его знал? Каков 
творческий масштаб этого 
человека?

– Я его знал очень близ-
ко. Много раз бывал у него 
не только «в гостях», но и 
как участник его таёжных 
дел. С кедровой шишкой по-
могал, фундамент нового 
дома заливал. О масштабе 
говорить, наверное, не мне. 
Большое видится на рассто-
янии. Это был добрый, на-
дёжный, важный для меня 
человек. Мир без него стал 
хуже. Очень надеюсь, что на-
шими общими усилиями де-
тище его – фестиваль «Юго-
Александровский родник» – 
будет продолжено. И станет 
носить его имя.

– С уходом с литера-
турной сцены поколения 
шестидесятников все яв-
ственней ощущается по-
требность в систематиза-
ции представления о сло-
весности Кузбасса. Нуж-
на книга о местной лите-
ратуре, нужно создать му-
зей. Или, может, оно того 

не стоит? И пусть идёт са-
мотёком…

– Дела не бывает без чело-
века. Найдётся человек, кото-
рый потянет этот проект, – бу-
дет дело. Не найдётся – будет 
только ряд благих пожеланий. 
Это я к тому, что да – и музей 
нужен, и монография о мест-
ной литературе, и книжная се-
рия «Жизнь замечательных 
кузбассовцев» с биография-
ми, в том числе и наших пи-
сателей: Небогатова, Буравлё-
ва, Киселёва и других. Но вот 
лично я не готов этим занять-
ся. Найдётся человек – поста-
раюсь ему помогать.

– Поговорим о лите-
ратурной студии «Прито-
мье». Какой она была до 
тебя, какой стала. Что бу-
дет со студией дальше?

– Я застал руководите-
лем только Сергея Донбая, 
мне трудно судить, что было 
до того. Говорят, в советское 
время, под крылом комсомо-
ла было здорово. В принци-
пе, я никакой революции не 
произвёл и не собираюсь. На 
занятиях больше звучит сти-
хов не студийцев: литератур-
ная учёба – это, прежде все-
го, воспитание вкуса и лик-
видация безграмотности. 
Всё остальное – это уже вну-
треннее дело писателя. Есть 
огонёк, есть работа – может 

выйти толк. К сожалению, га-
рантий никто дать не может. 
Годы упорного труда, случа-
ется, уходят впустую.

Что будет со студией 
дальше? Надеюсь, всё то же: 
неспешное чтение стихов по 
кругу и разговоры о поэзии. 
Иногда – о прозе. Опять же – 
уповаю – найдётся человек, 
который сможет приходить 
и слушать это, терпеть это и 
немножко этому радоваться.

– Журнал «Огни Куз-
басса» ведёт политику на 
расширение. До каких гра-
ниц это продолжится?

– Это не политика на рас-
ширение. Это восстановле-
ние горизонтальных связей, 
которые были бездумно по-
рушены упованиями на неви-
димую руку рынка. А расши-
рение связей с другими реги-
онами и журналами – это не 
цель, это средство. Так мы уз-
наём новых авторов, которые 
делают наш журнал лучше. 
Так наших писателей узнают 
в иных краях, и это, смею на-
деяться, делает лучше изда-
ния этих иных краёв.

– Стал бы ты переу-
беждать молодых поэтов, 
что публичные страницы, 
группы «ВКонтакте» и ко-
личество просмотров чте-
ний стихов – не творческий 
показатель? Как их вер-

нуть в бумажные журналы, 
в книжное пространство?

– А что – показатель? Пе-
реубеждать нужно не моло-
дёжь в контактиках, нужно 
мир переворачивать с голо-
вы на ноги. Мы сейчас живём 
в мире, где слово писателя, 
учителя, учёного – ничтож-
но. Авторитетов нет. Нрав-
ственные ориентиры в тума-
не. Хотя, возможно, это дым 
сигарет с ментолом… Пока 
мы и мир не очухаемся, не 
обозначим твёрдые ориенти-
ры – переубеждать бесполез-
но. Прежде чем вычерпывать 
воду, нужно заткнуть бреши. 
Хотя бы самые большие.

– В последнее время из 
уст «продвинутых» чинов-
ников можно услышать 
слова: «Литература обя-
зана стать услугой». Твоё 
к этому отношение.

– Литература (учитель-
ство, врачевание) – это слу-
жение. Там, где служение 
пытаются заменить услугой,  
счастья не будет. Это дорога 
туда, где жена и муж оказы-
вают друг другу супружеские 
услуги, а детям – услуги по 
рождению и воспитанию. Это 
дорога в ад, с заходом в дур-
дом. Возможно, вымощенная 
благими намерениями.

Беседовал
Александр МУХАРЕВ.

КАК В КИНО

Номер судьбы
Первый кузбассовец с пересаженным сердцем женился 
благодаря… случайному звонку

Жизнь еще раз подтверди-
ла, как важна на свете любовь. 
Она, уйдя, всё разрушает. А но-
вая, придя, воскрешает, спасает!

– Так и со мной всё случи-
лось. После 18 лет брака жена 
ушла, снова вышла замуж, всё 
у нее хорошо. А я, как остался в 
2008-м один, казалось, не силь-
но переживал. Да и дети уж вы-
росли. Но все равно… Именно в 
то время – при всегда здоровом-
то сердце! – пережил пять ин-
фарктов, клиническую смерть. 
И приговор врачей, что жить 
мне осталось от нескольких ча-
сов до шести месяцев… Конеч-
но, жить хотел – и повезло мне 
здорово! Дважды. Получил но-
вое сердце, – поднимает вверх 
большой палец, что означает 
«Во! Супер!», топкинец Виктор 
Подземельный. – И случай по-
дарил мне встречу, а с нею – но-
вую семью!

Первый
– Я с детства «болел» тех-

никой. В 14 лет заработал с 
братьями на мотоцикл – мы 
всё лето пасли деревенское ста-
до. Потом в армии «шоферил». 
В селе на тракторе работал, на 
молоковозе. На «КамАЗе» зер-
но, уголь, продукты возил.

И предан был технике до 
предела. Настолько, что раз зи-
мой едва не погиб.

Он возвращался с рейса, 
когда грузовик вдруг встал. До 
дома было 12 километров. Но 
Витя машину не бросил. Один 
среди метели полночи зани-
мался ремонтом. И лишь пе-
ребрав все варианты, пошел в 
деревню. Там поднял мужиков, 
вернулся к заметенной маши-
не, отбуксировал ее в теплый 
гараж. И только после этого 
успокоился.

– Я в запале и в пережива-
ниях за машину даже не понял, 
что ноги отморозил. А дома, 
когда всё закончилось, меня и 
зажгло, – вспоминает Виктор.

Ему ампутировали тогда 
по полступни. Но он, научив-
шись ходить заново, вернул-
ся в строй. И даже первый ин-
фаркт пережил потом в дороге, 
но машину снова спас…

Возможно, именно тогда 
небеса и приметили шофера, 
который вечно «горел» на ра-
боте и которого дома уже ни-
кто не ждал. А вскоре и услы-
шали мечты его, болезнью за-
пертого в доме. Мечты о том, 

чтобы начать всё сначала…
И 30 января 2013-го Вик-

тор стал первым в регионе, 
кому пересадили сердце. Опе-
рация прошла в Кемеровском 
кардиоцентре и стала первой 
в стране, что была проведена в 
глубинке (после клиник мега-
полисов и столиц).

– А я еще, когда меня в 
операционную везли, поду-
мал: «На смерть или на новую 
жизнь?» Глаза закрыл, назна-
чив себе наряд: «На жизнь!»

Тайна
За три года, прошедших 

после трансплантации, Вик-
тор, хозяйничая в родитель-
ской избе в Большом Корчуга-
не и снова водя машину (теперь, 
правда, только свою «Оку»), 
быстро вернулся к прежней 
жизни.

И рвался на работу. Снача-
ла подрабатывал нелегально, но 
потом все же добился у врачей 
официального разрешения. И 
стал хоть и не шофером в авто-
парке, но всё же при автобусах 
охранником.

– А потом… На смену в го-
род из деревни не наездишься. 
Я и решил перебраться в Топки, 
снять жилье. Дал объявление. 
Жду, отвечаю на звонки, всё не 
то… А тут мой день рождения 
подошел. Я – на подъеме. Пе-
решагнул же в очередной новый 

год. А следом – звонок. Голос 
женский. Но ни женщина, ни 
я еще не поняли, что она оши-
блась номером. Я подумал, что 
мне насчет жилья звонят, ну, и 
спрашиваю, напираю: «Слушаю 
вас, здравствуйте, а какой у вас 
домик?» А она удивилась и мне 
(звонила же подруге), и вопро-
су, растерялась, ответила на ав-
томате. «Хороший у меня дом. 
Но вам-то он зачем?» – «Как за-
чем? Жить там буду!»

А как выяснили, что к чему, 
рассмеялись оба – и Света, и 
Виктор. И еще долго вспомина-
ли о познакомившей их ошиб-
ке, продолжая «встречаться» по 
телефону.

– Так получилось, что я слу-
чайно попала на Витю. И попа-
ла! – улыбается Светлана.

– Мы два месяца всё наго-
вориться не могли, так каждый 
ждал звонка, – признается Вик-
тор. – Конечно, я справки на-
вел, где работает, где живет. Но 
душа не позволяла, чтобы взять 
и обидеть человека внезапным 
приходом.

Света это оценила. Да к 
тому же каждый подмечал, как 
похожи их привычки. Каждый 
думал о том, что в их телефон-
ных номерах есть счастливые 
числа обоих – 3 (любимое Ви-
тино) и 7 (Светино). Каждый 
удивлялся похожести распав-
шихся браков…

– А еще я предупредил сра-

зу, что есть тайна… Но про но-
вое сердце сам не сказал… По-
слал ей через несколько дней 
ролик из кардиоцентра – о пер-
вой операции по пересадке.

– А я о трансплантации 
сердца у нас и не слышала… По-
смотрела ролик, подумала, что 
все мы под Богом ходим, ни-
кто не знает, что ждет завтра… 
Подумала, что на радости, ко-
торой живет после операции 
Витя, на том позитиве можно 
жить еще долго, очень долго, 
давая себе этим силы. «Не сра-
зила тебя моя тайна?» – спро-
сил потом Витя. «Нет, – отве-
тила, – если шанс дан, значит, 
нужно жить…»

Но тайна была раскрыта 
Свете еще не вся. Сам Виктор, с 
минуты, как открыл глаза после 
трансплантации, не раз задавал 
вопрос: «Чьё это сердце?» От 
него несколько лет скрывали.

– А я уже чувствовал. Ку-
рить бросил легко, сразу. К вы-
пивке – даже редкой – охладел. 
В кино, когда сцены сильно тро-
гают, плакать стал чаще… И ког-
да я добился от врачей правды 
и мне сказали, что в груди моей 
бьется… женское сердце! Я при-
нял всё спокойно и врачей оша-
рашил. «А чё, – сказал, – тако-
го? Женское сердце даже луч-
ше, оно сильнее мужского. Я 
всю жизнь удивлялся: сколь-
ко же перетерпят по судьбе эти 
женщины! Сколько испытаний, 
выпавших России, они на рав-
ных с мужчинами, и даже боль-
ше, вынесли и выносят!»

…Но прежде чем сообщить 
Свете, что в груди его бьется 
женское сердце, Виктор всё про-
анализировал. Да, он действи-
тельно влюбился! Глаза горят. 
Счастливая улыбка не сходит 
с лица. Душа поёт, как никогда 
раньше. Но сердце при этом не 
колотится бешено от пришед-
шей любви, не замирает, как 
принято писать в романах.

– Значит, моя влюбленная 
душа, да вообще любая душа в 
мире, базируется не в человече-
ском сердце, а в голове. Тут! – 
хлопает себя по макушке Вик-
тор, обняв жену. – А сердце – 
это и правда, я вам как старый 
шофер говорю, всего лишь на-
сос. Изношенный насос врачи 
мне поменяли. И я живу, лю-
блю. И, конечно, всегда буду 
благодарен докторам и донору 
за новую жизнь…

Лариса МАКСИМЕНКО.

ВОЛЕЙБОЛ

Полиглот из СуомиПолиглот из Суоми
Главный тренер сборной Финляндии возглавит 
кемеровский «Кузбасс»

Межсезонье в игровых 
видах спорта по обыкнове-
нию изобилует трансферны-
ми новостями, кои то раду-
ют, то огорчают болельщи-
ков. А поклонников кемеров-
ского «Кузбасса» наверняка 
удивило известие о том, что 
главным тренером команды 
назначен 40-летний финский 
специалист Туомас Саммве-
луо; «во глубине сибирских 
руд» он будет работать вместе 
со своим итальянским помощ-
ником по сборной Финляндии 
Николой Джолито.

Посланец Суоми заменит 
на посту главкома 44-летнего 
Дениса Матусевича, получив-
шего полтора месяц назад че-
репно-мозговую травму. Пери-
од реабилитации после увечий 
такого рода составляет около 
года, и потому Денис Аркадье-
вич не сможет руководить кол-
лективом в ближайшей пер-
спективе. Кстати, контракт с 
тренерами-легионерами рас-
считан как раз на год.

У Туомаса Саммвелуо 
богатая спортивная биогра-
фия. Его, без преувеличения, 
можно назвать «граждани-
ном мира»: сыграв несколь-
ко сезонов на родине, с 1997 
года выступал в чемпиона-
тах Франции, Италии, Япо-

нии, Польши и России, где 
выходил на площадку в фор-
ме калининградского «Ди-
намо-Янтаря» и новосибир-
ского «Локомотива». Кеме-
ровские болельщики видели 
финского доигровщика 3 ноя-
бря 2010 года, когда он помог 
«железнодорожникам» одо-
леть «Кузбасс» в матче пер-
венства страны (3:2).

Примечательно,  что 
Саммвелуо – единственный 
волейболист Суоми, побеж-
давший в Лиге чемпионов. 
Случилось это в 2005 году, 

когда в главном клубном тур-
нире Старого Света первен-
ствовал французский «Тур». 
Туомас – бессменный капи-
тан сборной Финляндии с 
1997 года, а в январе 2013-го 
утвержден главным тренером 
национальной команды.

Новый рулевой кемеров-
чан не только заядлый путе-
шественник, но и, по сведе-
ниям официального сайта ВК 
«Кузбасс», полиглот: владе-
ет английским, итальянским, 
японским и русским языка-
ми. Что ж, если Саммвелуо 
действительно освоил «вели-
кий и могучий», это поможет 
ему быстрее адаптироваться в 
коллективе.

Впервые «Кузбасс» воз-
главил дуэт иностранных спе-
циалистов. А дебют наставни-
ка-легионера в кемеровской 
команде состоялся три года на-
зад, когда пригласили фран-
цузского подданного с каме-
рунскими корнями Эрика Нга-
пета, вместе с ним приехал его 
сын Эрвин, которому предна-
значалась роль системообразу-
ющего игрока. Правда, в дека-
бре 2013-го Нгапет-младший 
убрался из Сибири восвояси, 
а вскоре отправили в отстав-
ку и Нгапета-старшего. Пер-
вый блин вышел несуразным 

комом, а боссы «Кузбасса» не 
смогли насладиться ярмаркой 
тщеславия.

Впрочем, нет худа без до-
бра: после ухода родственной 
пары ландскнехтов кемеров-
ский клуб под руководством 
Дениса Матусевича показал 
свой лучший результат в су-
перлиге, закончив сезон на 
шестом месте.

В минувшем чемпионате 
России «Кузбасс» финиширо-
вал на восьмой позиции, по-
вторив прошлогодний резуль-
тат. В межсезонье кемеровчане 
сохранили лидеров команды, 
исключая одного из лучших 
бомбардиров суперлиги Мак-
сима Жигалова, вернувшего-
ся в «Белогорье» (Белгород).

По неофициальной ин-
формации, состав «Кузбасса» 
пополнит олимпийский чем-
пион-2012 Николай Апали-
ков. В прошлом сезоне 33-лет-
ний волейболист выступал за 
«Газпром-Югру» из Сургу-
та. «Газовики» замкнули топ-
квартет клубов суперлиги и 
заработали путевку в евроку-
бок. Возможно, и «Кузбасс» 
в следующем сезоне «прору-
бит» окно в Европу и выпол-
нит задачу, которая пока не 
под силу.

Вадим АНТОНОВ.

n Финн Туомас Саммвелуо 
– второй иностранный 
главком 
в истории «Кузбасса».


